
 

 

 

Gemeinde Merzen  08.11.2018 

 

P r o t o k o l l 

 
über die öffentliche Sitzung des Jugend-, Senioren- und Kulturausschusses 

am Donnerstag, dem 08.11.2018, von 18:30 Uhr bis 19:45 Uhr 
im Rathaus Merzen, Sitzungssaal 1. OG 

(MZ-JSK/023/2018) 

 

Anwesend: 
 
Vorsitzende/r  
   Herr Heiko Brinkmann     
 
Bürgermeister/in  
   Herr Gregor Schröder     
 
Ratsmitglied  
   Herr Martin Geers     
   Frau Dr. Marlies Gerdemann     
   Herr Reinhard Hellmann     
   Herr Michael Holstein     
   Herr Hans Steiner  bis 19.35 Uhr   
 
Protokollführer/in  
   Frau Doris Rechtien     
 
von der Verwaltung  
   Herr Uwe Hummert  ab 18.40 Uhr   
 
 
 
Entschuldigt fehlten: 
 
Ratsmitglied  
   Frau Silke Thünker     
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Öffentlicher Teil 

1. - Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 
Beschlussfähigkeit 

 
Herr Ausschussvorsitzender Heiko Brinkmann eröffnet um 18.30 Uhr die Sitzung. Er 
begrüßt die Anwesenden ganz herzlich und stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie 
die Beschlussfähigkeit fest.  
    
1.1. - Feststellung der Tagesordnung 
 
Der Ausschussvorsitzende Heiko Brinkmann fragt nach Änderungswünschen zur Ta-
gesordnung. 
Da keine Änderungswünsche geäußert werden, wird die Tagesordnung von den Aus-
schussmitgliedern einstimmig genehmigt.   
    
2. - Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung des Jugend-, Senioren- u. 

Kulturausschusses vom 25.04.2018 
 
Bedenken gegen Form und Inhalt der Niederschrift über die Sitzung des Jugend-, Se-
nioren- und Kulturausschusses vom 25.04.2018 werden nicht vorgetragen.  
Die Ausschussmitglieder genehmigen die Niederschrift einstimmig.  
    
3. - Bericht des Ausschussvorsitzenden / des Bürgermeisters 
 
Bericht des Ausschussvorsitzenden: 
 
Am 31. Mai 2018 fand die „1. Jugend-Konferenz in der Samtgemeinde Neuenkirchen 
für Alle von 14 bis 21 Jahren“ in der Grundschule Voltlage statt. Bei dieser Veranstal-
tung ging es um kommunale Jugendbeteiligung zur zukünftigen Form der offenen und 
vereinsgebundenen Jugendarbeit in unserer Samtgemeinde. Insgesamt sei dies eine 
sehr gelungene Veranstaltung mit sehr interessanten Themen und Wünschen gewe-
sen. 
Die Vorsitzenden der Jugendausschüsse von Merzen, Neuenkirchen und Voltlage so-
wie die Samtgemeinde Neuenkirchen versuchen derzeit, die während der Konferenz 
geäußerten Wünsche und Anregungen der Jugendlichen möglichst umzusetzen.  
 
Bericht des Bürgermeisters: 
 
1. Am 30.10.2018 fand die offizielle Einweihung unseres Merzener Gemein-
schaftshauses mit Herrn Gesundheitsminister Spahn statt. Der Minister war sehr ange-
tan von unserem Haus mit Tagespflege, ambulant betreuter Hausgemeinschaft, Miet-
wohnungen, Physiotherapie, Arztpraxis mit Telemedizin (Modell-Projekt), Kapelle und 
Friseur.  
Herr Pastor Perk hat das Gemeinschaftshaus eingesegnet.  
Der Bürgermeister bedauert, dass die Allgemeinheit aus Platzmangel und weil die Gäs-
teliste größtenteils vom Landkreis Osnabrück vorgegeben war, nicht an der Einwei-
hung teilnehmen konnte. Er überlegt, eventuell im Winter ein Adventskaffee für alle 
anzubieten. 
 
2. Die Krippenerweiterung und Sanierung des Kindergartens ist abgeschlossen. 
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Der Kindergarten ist jetzt so konzipiert, dass bei Bedarf auch ein Ganztagskindergarten 
mit Mensa stattfinden könnte. In unserem Kindergarten gibt es jetzt 5 Gruppen sowie 2 
Krippengruppen. Notfalls könnte auch im oberen Bereich noch eine Kleingruppe einge-
richtet werden. Wir haben jetzt eine sehr gut ausgestattete Kindertagesstätte.  
Mit einem Tag der offenen Tür fand die offizielle Einweihung am Sonntag, d. 
30.09.2018, statt. 
 
3. Die Dorfregion Merzen-Neuenkirchen ist als landesweites Modellverfahren mit 
dem Ansatz "Soziale Dorfentwicklung" in das Dorfentwicklungsprogramm des Landes 
Niedersachsen aufgenommen worden. Derzeit wird ein Moderationsbüro gesucht. Das 
ganze Verfahren wird sich wohl über einen Zeitraum von 10 Jahren hinziehen.    
    
4. - Nachlese Feienspaß 2018 
 
 
 
 
Der Jugendpfleger Uwe Hummert gibt anhand eines Übersichtsplanes Erläuterungen 
zu den Ferienspaßaktionen 2018. 
In Merzen haben 32 Veranstaltungen, die von 22 Vereinen/Verbänden, Gruppen oder 
Einzelpersonen vorbereitet wurden, mit ca. 790 Teilnehmern stattgefunden. Damit ist 
der Ferienspaß in unserer Gemeinde wieder gut aufgestellt gewesen und von den Kin-
dern auch gut angenommen worden. Viele Eltern fanden das Programm mit den Fahr-
ten und den handwerklichen, kreativen, sportlichen und spaßigen Veranstaltungen sehr 
ausgewogen. 
Auf Samtgemeindeebene ist aber festzustellen, dass insgesamt die Teilnehmerzahl um 
ca. 350 Personen zurückgegangen ist. 
 Ursachen hierfür: 

 Die Vereine begrenzen die Teilnehmerzahl der Veranstaltungen. 

 Die große Hitze dieses Sommers.  

 Durch die neuen Datenschutzbestimmungen musste der Modus der Anmeldungen 
geändert werden. Die Kinder konnten nicht mehr bei den Vereinen selbst angemel-
det werden, sondern die Anmeldungen mussten per Internet über die Samtgemein-
de Homepage erfolgen. Hier sieht der Jugendpfleger auch noch weiteren Klärungs- 
und Verbesserungsbedarf wie z.B Vereinfachungen bei den Anmeldungen und An-
meldebestätigung.  

Ferner dürfen aus datenschutzrechtlichen Gründen keine Teilnehmer-Namenslisten 
mehr herausgegeben werden, was bei größeren Veranstaltungen problematisch ist. 
Hier muss bei den Anmeldungen künftig darauf geachtet werden, dass die Eltern sich 
damit einverstanden erklären, dass zumindest Name, Adresse und Telef.-Nr. des Kin-
des für den Notfall notiert werden dürfen. Außerdem ist zu überlegen, wie demnächst 
verfahren werden soll, wenn Kinder ohne Anmeldung zu Ferienspaßveranstaltungen 
kommen.  
Der Jugendpfleger regt an, einen Anmeldeschluss ca. 5 Tage von dem Termin der 
Veranstaltung festzulegen. Dann bestehe mehr Planungssicherheit.  
 
Der Ausschussvorsitzende bedankt sich bei allen, die mitgeholfen haben, den Ferien-
spaß 2018 wieder so attraktiv und vielfältig zu gestalten.  
 
Neue Jugendpflegerin Anna Feldmann 
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Uwe Hummert berichtet ferner, dass unsere neue Jugendpflegerin, Frau Anna Feld-
mann aus Südmerzen, sich schon gut in ihre neuen Aufgaben in unserer Samtgemein-
de eingefunden hat. 
Herr Hellmann regt an, dass Frau Feldmann sich persönlich in einer der nächsten Sit-
zungen vorstellt um ihr Konzept über die Arbeit mit den Jugendlichen zu erörtern. 
 
Jugendhaus Merzen 
Der Jugendpfleger berichtet, dass im Merzener Jugendhaus die Räumlichkeiten in der 
oberen Etage aus brandschutzrechtlichen Gründen immer noch nicht wieder mitgenutzt 
werden können und sich dadurch das Angebot für die Jugendlichen auf die Hälfte re-
duziert. Ansonsten sei der Jugendtreff in Merzen mit Mädchentreff, Mottoabende usw. 
aber sehr gut aufgestellt. Ab März nächsten Jahres finden wieder neue Jugendleiter-
schulungen statt. 
 
Katholische Landjugend Merzen   
Der Bürgermeister berichtet, dass die Landjugend mit der Kanustation und Aufenthalts-
raum einen festen Standort gefunden hat. Für die Herstellung eines Wasserleitungsan-
schlusses hat die Gemeinde Merzen gesorgt. Der Steg ist erneuert worden. Ferner hat 
die Gemeinde mit der Katholischen Landjugend einen Überlassung- und Nutzungsver-
trag für das Gelände bei der alten Kläranlage abgeschlossen. 
 
Jugendreferent der Kirche 
Uwe Hummert berichtet, dass die Katholische Kirchengemeinde Merzen einen neuen 
Jugendreferenten eingestellt hat. Er erhofft sich dadurch mehr Unterstützung der Kir-
che bei der Jugendbetreuung und freut sich, jetzt bei der Kirche einen Ansprechpartner 
speziell für die Jugendarbeit zu haben. 
Herr Hellmann fragt in diesem Zusammenhang, was für Angebote für nicht katholische 
Kinder in unserer Gemeinde vorgehalten werden. Der Jugendpfleger antwortet, dass 
sowohl die Landjugend als auch der Jugendtreff für Kinder aller Konfessionen offen ist. 
Ob bei den Messdienerfahrten künftig auch Kinder anderen Glaubens mitfahren dürfen, 
ist Sache der Kirchengemeinde.  
 
 
 
 
    
5. - Rückblick Kirmes 2018 
 
 
 
 
Die Merzener Kirmes hat in diesem Jahr aus den bekannten Gründen zum ersten Mal 
zwischen Kirche und Westerholter Straße stattgefunden. Diese Veränderung ist sehr 
gut in der Bevölkerung angekommen. Die Kirmes war gut besucht. Die Schausteller 
waren ebenfalls gut zufrieden und haben ihr Kommen für nächstes Jahr schon ange-
kündigt.   
Der Kirmeslauf wurde in diesem Jahr erstmals von Thomas und Lisa Schluchter orga-
nisiert. Die Laufstrecken sowie Start- und Zielbereiche wurden verändert, was ebenfalls 
gut angekommen ist. Es waren so viele Läufer am Start wie noch nie. So konnte letzt-
lich eine Summe von 3.721,45 € an die Kinderkrebshilfe überwiesen werden. Der Bür-
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germeister bedankt sich ganz herzlich beim Ehepaar Schluchter und natürlich auch bei 
allen, die dazu beigetragen haben, dass die Kirmes so gut abgelaufen ist. Die geplante 
Veranstaltung der Werbegemeinschaft ist aufgrund niedriger Teilnehmerzahl leider 
ausgefallen. Der Kinderflohmarkt hatte dieses Jahr bei der Kirche aufgebaut und war 
etwas besser besetzt als in den Jahren zuvor. Man war sich im Ausschuss aber einig, 
dass der Flohmarkt beibehalten und mehr Werbung dafür gemacht werden solle.  
 
    
6. - Ausblick Kirmes/Gewerbeschau 2019 
 
 
 
 
Da die Kirmes in diesem Jahr gut angenommen wurde, soll sie  im nächsten Jahr bis 
auf einige kleine Änderungen wiederum so aufgebaut werden.  
Der Bürgermeister berichtet, dass die für nächstes Jahr zur Kirmes geplante Gewerbe-
schau wahrscheinlich nicht stattfinden wird, da die Turnhallen an dem Wochenende für 
die Einschulung der Erstklässler benötigt werden.   
 
    
7. - Anfragen und Anregungen 
 
1. Herr Hellmann fragt nach dem Planungsstand für den Schulstandort mit Jugend-

haus Merzen. Der Bürgermeister erwidert, dass derzeit eine Bestandsaufnahme er-
folge. Genaueres sei noch nicht bekannt. Außerdem liege dies im Zuständigkeits-
bereich der Samtgemeinde Neuenkirchen. 

 
2.  Herr Holstein bemängelt den Zustand der Duschköpfe in der neuen Turnhalle in 

Merzen. Der Ausschussvorsitzende wird sich wegen einer Reparatur  mit Haus-
meister Ferdi Mersch in Verbindung setzen.  

 
3.  Der Jugendpfleger teilt mit, dass vom 23.05.2019 bis zum 26.05.2019 die nächste 

„72-Stunden-Aktion der Landjugenden in der Samtgemeinde Neuenkirchen“ statt-
finden wird. Wer Vorschläge oder Ideen hierfür habe, möge sich gerne bei ihm 
melden.  

 
  
    
Da keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, schließt der Ausschussvorsitzende Heiko 
Brinkmann mit einem Dank für die gute Zusammenarbeit um 19.45 Uhr die heutige Sit-
zung. 
 
Im Anschluss findet um 20.00 Uhr die Nachlese der Ferienspaßaktion 2018 mit den 
Vereinen und Verbänden statt. Er bittet die Ausschussmitglieder um Teilnahme.  
  
 
 
 
   ___________________________                ___________________________ 
 Heiko Brinkmann Gregor Schröder 



6 

 Ausschussvorsitzender Bürgermeister 
 
 
 
 

 _________________________ 
 Doris Rechtien 
 Protokollführerin 
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